INDICADORES MACROECONÓMICOS VENEZUELA 1999-2007

Indica		ores Macroeconómicos Venezuela							
	1999	2000	2001	2002	2003	2004	2005	2006	2007
OFERTA GLOBAL (%)	-6,6	5,3	5,6	-12,4	-10,2	24,8	15,5	15,4	15,1
Producto Interno Bruto	-6,0	3,7	3,4	-8,9	-7,8	18,3	10,3	10,3	8,7
Petróleo	-3,8	2,3	-0,9	-14,2	-1,9	13,7	-1,5	-2,0	-4,4
No Petrolero	-6,9	4,2	4,0	-6,0	-7,4	16,1	12,2	11,7	9,7
Importaciones de bienes y Servicios	-9,3	12,4	14,1	-25,2	-20,9	57,7	35,2	31,1	30,9
DEMANDA GLOBAL (%)	-6,6	5,3	5,6	-12,4	-10,2	24.8	15,5	15,4	15,1
Demanda Agregada Interna	-5,2	5,2	8,8	-14,7	-10,2	28,2	18,7	20,1	18,1
Gasto de consumo final del gobierno	-7,5	4,2	6,9	-2,5	5,7	14,2	10,7	6,7	4,5
Gasto de consumo final privado	-1,7	4,7	6,0	-7,1	-4,3	15,4	15,7	17,9	20,4
Formación bruta de capital fijo	-15,6	2,6	13,8	-18,4	-37,0	49,7	38,4	26,6	17,3
Demanda externa	-11,0	5,8	-3,5	-4,0	-10,4	13,7	3,8	-4,5	-1,8
Exportaciones de bienes y servicios	-11,0	5,8	-3,5	-4,0	-10,4	13,7	3,8	-4,5	-1,8
AGREGADOS MONETARIOS (%)									
Circulante (M1)	23,45	31,49	13,18	19,67	74,73	46,24	54,68	83,35	41,82
Liquidez Monetaria (M2)	19,95	27,81	4,25	15,3	57,54	50,36	52,70	69,36	41,93
Liquidez Ampliada (M3)	20,20	27,68	4,22	15,04	57,44	50,31	52,67	69,34	41,89
INFLACIÓN (%)									
Índice de Precios al Consumidor	20,0	13,4	12,3	31,2	27,1	19,2	14,4	17,0	13,6
Índice de Precios al Por Mayor	16,2	14,1	11,2	37,9	53,1	30,0	16,9	12,9	12,9
MERCADO LABORAL (%)									
Tasa de Desempleo	14,5	13,2	12,8	16,2	16,8	13,9	11,4	9,3	9,3
DEUDA PÚBLICA INTERNA									
(% del PIB)	6,0	8,8	11,7	12,4	18,0	13,8	10,9	9,1	nd.
Servicio de la Deuda (% del PIB)	2,1	2,6	3,4	5,1	5,8	5,4	2,9	2,3	nd.
SECTOR EXTERNO Balanza de Pagos (Mill. US\$)									
Cuenta Corriente	2.112	11.853	1.983	7.599	11.796	15.519	25.447	27.149	16.034
Cuenta Capital y Financiera	-510	-2.974	-219	-9.243	-5.558	-11.116	-16.400	-19.147	-22.944
Otra inversión	-4.633	-4.020	-4.805	-6.6689	-5.314	-9.896	-18.757	-7.154	-23.558
Errores y Omisiones	-534	-2.926	-3.603	-2.783	-795	-2,503	-3.593	-2.864	-1.981
Saldo en Cuenta Corriente y de Capital	1.068	5.953	-1.839	-4.427	5.443	1.900	5.454	5.138	-8,891
RESERVAS INTERNACIONALES									
(Mili. US\$)			40.500		04.000		00.000	07.440	00 070
TOTALES		20.471	18.523	14.860		24.208			30.970
BCV		15.883	12.296	12.003		23.498	29.636		30.167
FIEM	215	4.588	6.227	2.857	700	710	732	768	803
TIPO DE CAMBIO							0.455	0.455	0.450
Nominal (Bs./US\$)	605,70	/23,67	1.160,95	1.600	1.920	2.150	2.150	2.150	2.150
TASA DE INTERÉS (%)									
Activa	31,89	23,91	25,64	37,08	24,05	17,06	15,36	14,64	16,96
Pasivas	18,90	14,80	14,13	28,29	17,58	12,93	11,74	10,20	11,04

Fuente: BCV-INE, Min. Finanzas,

Nota: Los datos de 2007 se refieren al 3er. Trimestre y la Tasa de Desocupación al 1er Semestre. nd.: no disponible.

Se presentan los indicadores de la economía venezolana. Se registra la serie de datos para el período 1999-2007. Lo datos del año 2007, se corresponden con la información disponible hasta el 3er Trimestre del año con una forma de observar la tendencia que se viene produciendo en las variables de interés.

Al analizar los resultados y haciendo énfasis específicamente en el período 2004-2007, se percibe que la economía venezolana se encuentra en un momento de recuperación, luego que al cierre de 2003, su balance era de naturaleza contractiva. Efectivamente, cuando se observa el comportamiento del producto interno bruto (PIB), después de ubicarse en -7,8% del año 2003, resultan crecimientos evolutivos refleiados en las variaciones de 18.3% en 2004 y 10.3% en 2005 y 2006, con una perspectiva de mantener un crecimiento positivo en 2007, cuando se percibe una tendencia marcada por el 8,7% que se ha registrado hasta el 3er Trimestre de este año. En ese comportamiento, tiene particular incidencia el efecto creciente del sector no petrolero, ya que el sector petrolero registró mayormente contracciones en su evolución. Por otra parte, se ha de mencionar que las importaciones de bienes y servicios, se comportaron con significativas variaciones, de lo cual vale mencionar la de 57,7% de 2004, 35,2% de 2005, 31,1% de 2006 y aún en 2007 con 30,9%. Esto hace derivar, un resultado de la oferta global de mucha importancia que reafirma el signo favorable de recuperación de la economía.

Por el lado de los agregados monetarios, se encuentra que la Liquidez Monetaria (M2), se comportado con variaciones porcentuales que se relacionan con magnitudes importantes registradas. Siendo muy significativas la de 52,70% de 2005, 69,36% en 2006 y en lo que se tiene de 2007 el 41,93%. Esto es un indicativo de que en la economía se encuentra mucho circulante como para ejercer una presión considerable en los precios y la demanda de bienes. Sobre todo, si se toma en cuenta que en el país persiste un control de cambio, desde el año 2004, a partir de lo cual se ha mantenido una paridad de cambio de Bs.2.150 por cada dólar.

Conviene mencionar, que aún cuando se percibe, por las conclusiones que se desprenden de las cifras positivas que registra en el cuadro resumen de Indicadores Macroeconómicos, el país Venezuela, pareciera que puede ser catalogada como una región que se encuentra con una economía muy sana. Sin embargo, la realidad de esos resultados favorables contrasta cuando se evalúan los indicadores que se refieren a la inflación. Efectivamente, el país no ha podido salir de la inflación de dos (2) dígitos, que ha sido una de las intenciones de los conductores de la política económica nacional. La inflación cuando se mide con el índice de precios al consumidor, ha reflejado, en 2004 el 19,25, en 2005 el 14,4%, en 2006 el 17,0% y en lo que va del año 2007, lleva un acumulado de 13,6%, con lo que ha superado la meta de inflación fijada para este año de 12%.

Todo esto indica que el crecimiento de ios precios parece que no va a ceder, ya que en este comportamiento, viene incidiendo la política de control de precios que viene ocasionando la escasez de productos en el mercado de bienes y servicios, en particular, rubros alimenticios básicos, lo que impide, la distribución natural de los productos en el mercado.

Por su parte, el mercado laboral, ha estado a tono con el movimiento de recuperación de la economía, según las cifras positivas. Así, se observa que la tasa de desempleo, registra una tendencia descendente, tal como ocurrió, al pasar de 13,9% en 2004 a 9,3% en 2006, lo que se espera que ocurra también en 2007, ya que ese parece ser el comportamiento en este período.

En términos generales, se puede decir que hay señales de que se está en presencia de una recuperación de la economía. No obstante, la perspectiva de ésta, se vislumbra con ciertas limitaciones, porque la misma se encuentra condicionada por algunas políticas que le impiden mayor movilidad. En particular, la política de control de cambio y la política de control de precios. En la actualidad, al momento de elaborar este reporte, el país se encuentra transitando por una situación de escasez, fundamentalmente, en productos del consumo alimentario, tales como; productos lácteos, azúcares, productos cárnicos, entre otros. En este caso, no es necesario tener cifras para avalar esta afirmación, se puede constatar fácilmente en las diferentes "colas" de personas que visitan los establecimientos. En tal sentido, se puede decir, que hay una dificultad en la población para ver los cambios favorables que se vienen dando en la economía desde el punto de vista de los números. No obstante, se debe continuar con los análisis haciendo el seguimiento a los indicadores para evaluar la situación en toda su extensión y precisar como se seguirá manifestando nuestra economía.

Elaborado por: Nelson Morillo

Estadístico